

# Situation de l'agriculture dans les années 50 en Haute-Savoie

- 90% des habitants des communes rurales de montagne sont agriculteurs.
- Petites exploitations de 2 à 10 vaches laitières et 5 à 10 chèvres par exploitation.
- Travail manuel pour la récolte des fourrages.

Les agriculteurs hors période de travail à la ferme travaillent en forêt :

- coupe du bois : printemps et automne
- redescente par « châblage » l'hiver

Sur le secteur de Cluses, travail l'hiver dans des ateliers de décolletage.



## A – Première révolution

- Embauche dans les usines avec ramassage des ouvriers par bus.
  - Diminution forte du nombre d'agriculteurs
  - Augmentation de la double activité.
- Pour les agriculteurs à plein temps
  - Début de la mécanisation
  - Augmentation de la taille des troupeaux
  - Diminution du nombre d'alpagistes avec maintien des vaches laitières sur le bas, l'été, selon les surfaces disponibles.
  - Toujours travail en forêt.
  - Début de la diversification : cultures d'appoint - exemple : poireaux d'altitude.

## B – Deuxième révolution

- Développement du tourisme d'hiver
  - Diminution du nombre d'agriculteurs
    - Forte chute du nombre d'alpagistes avec suppression des chèvres dans les exploitations

- Avancée très forte des épicéas (plus de chèvres)  
Acidification irréversible des alpages sur les milieux les plus sensibles.
- Augmentation de la productivité
  - Début des concentrés pour les vaches laitières
  - Arrivée des engrais
- Forte augmentation de la mécanisation
  - Tracteur, ...
- Développement de la double activité saisonnière qui a mis fin à la diversification et a permis à un certain nombre de petites exploitations de se maintenir.
- Arrivée de la première A.O.C. (Appellation d'Origine Contrôlée) : le Reblochon.  
D'autres suivront : Abondance et Chevrotin.

### C – Aujourd'hui

- Spécialisation encore plus importante dans la production laitière bovine.
- Augmentation du nombre d'installations liée à une diminution de l'activité économique et à l'augmentation du tourisme d'hiver.
- La diminution des surfaces sur le bas provoque un retour des vaches laitières dans les alpages (évolution lente, mais perceptible)
- L'amélioration des accès pour les alpages permet la redescente du lait d'été dans les coopératives laitières
- On continue l'intensification des engrais concentrés, alors que du côté fertilisation, on devrait être autonome, étant donné que l'on distribue beaucoup de concentrés aux vaches laitières.

### AUJOURD'HUI

Le foncier s'en va : 10'000 habitants de plus par an (400 m<sup>2</sup> par habitant)

Quelle sera la réalité de l'agriculture si l'on continue comme cela : on est passé de 350'000 habitants il y a 20 ans à 650'000 aujourd'hui.

La taille des exploitations grandit et la main d'œuvre baisse.

- Avancée des friches sur les pentes,
- Dégradation des alpages par baisse du nombre d'animaux inalpés.

**Xavier Folliet**